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杨怡芬 教鹤然

“非虚构是船，虚构是沉船周围的海水”

杨怡芬，浙江舟山人，鲁迅文学院第 13 届高研班

学员。2002年开始写作，在《人民文学》《十月》《花城》

等发表小说百余万字，出版中短篇小说集《披肩》、中篇

小说集《追鱼》、长篇小说《离觞》《海上繁花》等。

让历史以无限接近非虚构的状态进入虚
构文本

教鹤然：《海上繁花》以“里斯本丸”号沉没的历史事件和

浙江抗日往事为背景，处理战争题材、驾驭灾难叙事是很有难

度的。您是如何将真实的、坚硬的历史素材重组成虚构小说的

文本，在厚重历史与轻盈叙事之间寻找到平衡呢？

杨怡芬：处理任何题材都有难度。战争题材和灾难叙事这

一类看似传奇的题材有难度，日常生活的题材唯其无奇，处理

起来可能更有难度。我持续操练短篇、中篇、长篇小说二十多

年了。每次开始写一个新的小说，无论长短，都会感觉到新的

难度，我也会有意识地在某一方面对自己提出要求——因为

面面俱到在一个具体文本里是不大可能做到的。

我这个小说，想“实验”虚构文本和非虚构文本的融合。严

格来说，我并没有把“里斯本丸沉船”这一核心历史事件掰开、

揉碎，它是以一个无限接近非虚构的状态存在于虚构文体之

中。我跟孩子说过，妈妈写长篇小说有个小愿望，等你将来有

兴趣读的时候，能在里头读到家乡的历史上发生过什么值得

记住的大事，乡亲又大致是怎样的性格。我第一个设想的读

者，就是我的孩子。这段“里斯本丸”在东极沉没、当地渔民勇

救船上英军战俘的故事，我希望能成为孩子关于家乡记忆的

一部分。所以，我想保留关于这个故事和故事周边的真实性。

真实，往往比虚构没有逻辑。

在虚构部分，我织入当时的历史、地理环境，融入当时的

社会民生。虽说是虚构，但我是在微观史搜寻基础上做了虚

构，把它们作为小说的物质世界来打造。虚构部分是非虚构部

分的延伸。非虚构部分，就是那艘“里斯本丸”的沉船；虚构部

分，是沉船周围的海水，它们是一体包容的关系，我想打破“非

虚构”和“虚构”的壁垒——不管这个意图是否值得，是否正

确，但我想这么做。和写一本传统意义上的重视人物和情节的

小说相比，这个能打破什么的写作意图，更让我有写作激情。

顺便说一下，我觉得，处理某个历史事件这类题材时，我

们也许可以不满足以传统的故事性为重，而更侧重现代性。有

时候，我们好像不相信我们自己的小说里有现代性。

“书中所有的人，都是我。就如同做梦，梦里
你梦到的所有人，都是你”

教鹤然：小说中的“我”是“里斯本丸”历史的研究者和书

写者，作家也以人物的形式部分参与了小说叙述，时常借“剧

中人”直抒胸臆。在上一部长篇小说《离觞》中，您选择了相对

比较有距离的叙述方式，但在《海上繁花》中，您选择了有温度

的“介入”视角进行创作，这种艺术处理背后有什么深意呢？

杨怡芬：书中所有的人，都是我。就如同做梦，梦里你梦到

的所有人，都是你。我很喜欢诺兰的一部旧电影《盗梦空间》。

虚构，是很吸引人的，如果你尝过虚构的滋味，你很难满足就

只生活在目前的三维世界里。阅读也是一种虚构。阅读和写

作，都会上瘾的。当然，我这样说，似乎是脱离实际的，因为据

说大家都喜欢看小视频。但我相信，此刻正在读我们俩访谈的

人，都是同类——我们都尝到过虚拟的甜头。

虽说无论是哪个角色在说话，都是我这个作者在说话，但

是在实际处理上，在《海上繁花》之前的小说写作，我很少让我

的人物多议论。《离觞》里，更有很多东方韵味的留白。据我观

察，我们中国人的日常交流，不大擅长以对话来解决问题或沟

通，北方人可能好些——春晚的电视小品可为佐证，南方人更

内敛——金宇澄的《繁花》里才有那么多“不响”。亲密关系中，

遇到令人不悦的事情，一般情况下，一方会先熬着，期待对方发

现，而不是主动去交流；一直忍到熬不住的时候，就爆发情绪，

指责对方不够关心自己的所思所想、不懂自己。即便朋友间坐

下来聊天，也都是扯闲篇，很少长篇大论就一个主题来议论。这

是我观察到的常态。《海上繁花》设置的叙述者“我”，是学英美

文学的，懂英文，第二外语是日语，他时不时进行议论，是符合

这个比较西化的人物设置的。在以后的写作中，如果没有合适

的基础，我还是不会多发议论，我得忠实于我的观察。

这样处理，有深意吗？写作者往往后知后觉，有吗？也许有。

因为看了很多与战争相关的书籍和影视，很多话就觉得不吐不

快，所以，就请人物代言了。当然，作者这个我和人物这个“我”

完全合一，也不可能。在小说中，人物得到足够支持之后，他就

会有自己的意志。也许正是这样，才有小说比写作者高明的可

能，我一直希望我的小说比我高明，能有深意，我只是一个普通

的写作者。

“我没有离开家乡，我的肉体和精神，都是
我的原乡”

教鹤然：从《离觞》到《海上繁花》，浙江舟山群岛以及渔民

生活构成了非常重要的叙事依托。许多作家都在文学创作中

建构着自己的精神原乡，比如高密，比如梁庄，比如芳村。能否

将舟山视为您在文学创作中塑造的精神原乡？

杨怡芬：舟山群岛是个“被误解”很多的地方，当然，在各

种交流沟通当中，“被误解”是常态，所以，“互相理解”更显珍

贵。文学的功用之一，就是为到达“互相理解”而建一座桥、搭

一个舞台。我很希望我的小说能起到这个作用。除了求学阶

段，我没有离开家乡，我的肉体和精神，都是我的原乡。我的写

作，从中短篇到长篇小说，都是立足于家乡的写作。舟山有普

陀山，在华文的语境里，它足够知名。舟山有沈家门渔港，它和

挪威的卑尔根港、秘鲁的卡亚俄港并称世界三大渔港。刚获得

诺贝尔文学奖的作家约恩·福瑟就长于卑尔根港的郊外。舟山

在大航海时代，在上海开埠初期，都与世界相连，就是现在，也

是和世界紧密相连的。

我的第一本长篇小说《离觞》是一部人物众多的群像小

说，我儿子读了之后说：“这小说的唯一主角就是定海古城

啊。”我真的有如遇知音之感。我想告诉岛外的人，舟山也是江

南的一部分。舟山曾经的经济和文化中心——定海古城，是一

座海上江南小城。我的策划编辑张引墨读了文本之后还有点

不大相信，她来实地查勘的时候，正好碰上本地在朱葆三老宅

做一场百年老商号的展览，她看了展览上的店招啊广告啊账

簿啊种种实物，她信了。舟山是海上的江南，这是我在《离觞》

里想展示的。

到底什么是家乡呢？除了这有形的土地和物质，还有这里

生活的人所秉持的信念和他们对待生活的态度。

从这个维度来讲，《离觞》是想搭建一座海上舞台，它重在

呈现、告诉人们，这里有这么一个地方，那个时候曾经发生了

什么；《海上繁花》是想搭建连岛跨海大桥，它重在“连接”。这

两个都是“复调”风格的小说，除了呈现故事之外，还想告诉人

们，舟山人是怎样的，舟山渔民是怎样的，他们怎样和这个世

界相连。

我的这个写作意图，我想还是做到了。现代小说的起源是

罗曼史吧，我希望在此之上，还能有资料性、有信息量，类似寓

教于乐，又不是说教或者授课，依旧保持小说该有的属性。

我们现在赋予小说太多重量了，这会让普通读者掉头而

走的。失去普通读者的小说，它还是小说吗？一旦成为思想或

道德的载体，小说就真的比较高级吗？比如萨特的小说。无论

如何，“文学性”这种如禅一般无法说透的东西，是一定要紧紧

抓住的。

教鹤然：很多作家对故乡的文学回望，都是在离开故乡以

后才发生的，但您一直生活在舟山，生于斯，长于斯，您在文学

作品中对于故乡的书写，更多地体现为一种文化的、想象的乡

愁。您认为，作家应该如何处理文学与故乡的关系？

杨怡芬：一说乡愁，余光中先生那首著名的诗就会到眼

前。无论是“邮票”还是“船票”，那还是在同一时空，消除了一

些障碍，信件和行人都能抵达故乡；只有在“矮矮的坟墓”面

前，因为无法抵达，乡愁才是纯粹的。《离觞》和《海上繁花》所

写的时代，都是在过去，是我立足于现在的回望，是时光中的

追溯。就我这个写作者的情绪来讲，确实也是蛮纯粹的乡愁：

我在打捞时光里的记忆，我在潜入集体无意识的深海。

在《海上繁花》的开篇，“我”这个叙述者也和真实的我一

样，出岛求学之后，回来建设家乡，而且安心于此，但又对此充

满困惑。回到家乡的，一定是命运的弱者吗？留在大城市发展，

就一定是成功的起点吗？我想，这样的困惑，现实当中很多朋

友都会有。

作家应该如何处理文学与故乡的关系？从我自己出发，理

想状态下，作家既能从家乡出发，又不受制于它，最终摆脱它，

建立起自己书写的“家乡”——那是属于写作者的、唯一的家

乡。从家乡出发，就是自觉立足于人民、自足于当下，把个人的

写作和时代、故乡贴合在一起，这就有了外人无法取得的“内

部”眼光。但久在家乡，就很难获得比较的眼光——毕竟，观察

对于写小说的人太重要了。这种观察眼光的获得，既要有一个

坐标系，又要有一个参照系。前几天我看一部叫做《涉过愤怒

的海》的电影，它一开场就是海和渔民，我隔着屏幕观察了一

下，跟一同观影的先生说：“这是辽宁那边的渔民吧。”从黄海

沿海岸线下来到南海，都有“海洋文化”，这一溜儿，我把它当

作坐标系。在文学上的参照系，我努力拓宽到“国际”，爱尔兰、

加拿大、挪威、日本等地的文学中，都有对海和海边人的描述，

这两年我还关注了澳大利亚原住民的文学，那里也有海洋。虽

然我不可能像学者一样有非常扎实的学术框架，但我尽我所

能去建立自己的观察，让我即便身在家乡，也多少能获得一些

“外人”的眼光。这样内外参照结合的书写，是我这样的在地写

作者的书写家乡之道。

“灾难总会过去，只有强盛的生命力才能
渡己渡人”

教鹤然：《海上繁花》体现了鲜明的女性写作者风格，您非

常重视日常与市井生活的力量，对故事中的人物在战争年代

关于洗澡、睡觉、穿衣、吃饭等“人之为人”的基本需求，进行细

致柔软的描摹。这些丰富的细节描写可能看似闲笔，但却以细

密的触角呈现出微观生活的蓬勃力量，您为何如此精心着墨、

细致铺陈日常生活的丰富性？

杨怡芬：这里我们似在讨论性别对于写作的影响吧？这样

切入，在我们此刻的写作现场看，可能比较合理。但是，也许这

同南方写作和北方写作，还有作家自觉去归队的写作“谱系”

有关，不仅仅是性别使然。

重视日常生活和市井的力量，是现代性的一种吧？古典的

战争小说更重视将军们的战争，如何攻城略地，如何兵不厌

诈，是如何去“补天裂”。网上就有读者给我留言，指导我应该

怎么写真正的“历史小说”。我想，即便是专业读者，也一样首

先会对历史题材有传统叙事的期待。“现代性”这样的概念，在

面对我们的文学现场的具体文本时，它常常是被忽略的。

但是，日常性和市井，不仅有其现代性，更是接续我们诗

歌的传统的。眼光向下看到“一将功成万骨枯”，也是我们自古

就有的文学传统。以闺中思妇怀远这样的日常来对照写边地

战争，也是我们的一种传统。传统的历史小说，重在描述“历史

事件”本身，而我的理念除了描述本身跌宕和壮阔之外，更重

在揭示这事件为什么会发生，在什么样的物质环境中发生，有

什么短期和长远的影响，最受它影响的是哪些人群，又会波及

什么人。落脚点还是人。我选择不同人的视角，去叙述一个个

活生生会冷、会饿、会憋闷的“自己”。动用我们的“眼耳鼻舌身

意”去呈现微观生活的蓬勃力量，这样的呈现能与战争的残酷

性形成有力的对照。

什么是和平状态？日常生活能正常进行就是其中一个表

征。洗澡、睡觉、穿衣、吃饭，都不是小事。据说，当进入战争状

态时，敌方的空袭会安排在夜间进行，除了进行军事打击，另

有扰乱被攻击方民众的日常生活秩序的用意。你一个晚上跑

防空洞没有正常睡眠，那不是事，或许只是个演习或意外；如

果隔三差五经常如此，那就是铁板钉钉的战争了。如果不铺陈

这些丰富的日常生活，战争就会因其足够多的理由而变得似

乎正当得可以接受；只有呈现这些丰富而蓬勃的日常生活，呈

现生命中美好的爱和正当的性，战争对“人”的破坏性才真实

可感。

教鹤然：有作家曾说过，“灾难无可庆贺，值得庆贺和赞叹

的是人类强盛的生命力”，在您的创作中，这种能够走出灾难

的生命力量就隐藏在日复一日的如常生活里面。近年来，微观

史观的运用在非虚构文学创作中逐渐成为一种主流倾向。您

以这种史观作为虚构文学创作的方法，在处理宏大历史素材

的过程中会遇到什么难度和困境？

杨怡芬：灾难总会过去，重建生活和人生，得过很多坎，

只有强盛的生命力才能渡己渡人。我害怕的是，灾难万一重

来呢？

前头说过，这部《海上繁花》，我想进行的是非虚构和虚构

的融合，那么，我尽可能采用微观史观来处理虚构，也在情理

之中。在我的第一部长篇小说《离觞》里，我用的也是微观史观

的视角来构建故事发生的舞台。微博上有个读者给我留言，说

我这样写的小说，TA都会读。这是对我这种写法最大的认同

了。我写历史，想在此坚实的基础之上，建立一个“灾难”的模

本，用相对轻盈的笔法，去抵达人生和人性。

再宏大的历史素材，只要有素材，就不怕，慢慢爬梳，总能

找到一个线头，只要把它扯出来，一个细小的路径就有了。最

怕的是没有现成的素材。《海上繁花》的基础史料，我能拆解、

甄别、参考、重组的是在舟山部分，出了舟山都要靠我自己找

了。站立在网络信息海洋的岸上，怎么去抛出自己的渔网？可

以坦率地讲，如果没有网络，我根本写不了这个小说。但如果

你没有自己的渔网，那大概率也是空手而归。这可算是难度和

困境了吧？

我是学经济的，我的渔网就是用数据做成的，我在网上找

到了当时银行、运输、迁徙等等各种资料。数据其实和文字一

样，也是可感的，比文字更清晰。如果没有经过会计这样烦琐

的数字训练，可能就没有耐心在数字当中找到一条路径。我有

做会计的经历，虽然我对数字并不十分敏感，但所受的训练，

足以让我在数字中搭建一个模型出来，这个模型就是这个地

方的微观史。我做的是浙东浙西抗日根据地、重庆、香港这些

地方的1940和1942年之间的微观史。十月文艺出版社总编

辑韩敬群老师在审读文稿时，认为我把当时香港总督的名字

和深圳的沦陷时间弄错了，我举证我没有弄错，他最后也认同

我了。网络上搜索得来的资料，一定要反复比对：香港总督正

好那段时间被代理了，深圳是沦陷两次的。在可以用搜索引擎

的时代，最要紧的是学会如何发问。下一个AI时代，也许得学

会和AI讨论。当世界因科技而越来越先进的时候，类似舟山

渔民“救人一命，天上一星”这样的淳朴，会越来越可贵。

“中国文学和本土海洋文化的传统，是我
的汲泉处”

教鹤然：小说中的舟山渔民因“救人一命，天上一星”的人

生信条，不计回报地驾着小船在海上救援，成为作品中最具人

文关怀的片段。这种选材上的取舍和历史素材的裁剪是出于

什么考虑？

杨怡芬：小说中舟山渔民秉持“救人一命，天上一星”勇救

“里斯本丸”上的英军战俘的勇敢和善良，是最初打动我的地

方，是这本小说宇宙的“奇点”。我在2005年，从本地报纸上读

到这个故事的时候，瞬间被感动了。有人质疑说，渔民在救人

的那一刻就没有迟疑、害怕吗？事实上，如果有迟疑和害怕，这

场救援行动不可能进行大半天，全岛所有渔船出动，往返数

次，救下384名英军战俘，并且还是在日军的眼皮底下。我理

解我们东极渔民身上的“天使性”，或者说，陆地性格和海洋性

格，还是有区别的。

在残酷的大自然面前，人类必须抱团互助，那真的是“人

类命运共同体”。在这样的时刻，种族、阶层、国别都被除去，人

就只是人。这样的认知，绝对不是愚昧，而是人类本源的互助

本能，是人身上接近神性的东西。

2005年埋下的这些小说种子，在我心底的黑暗里待了近

十年，这期间我做好了准备，才慢慢开写。我的本意肯定是想

把舟山渔民推到前台中心，但是，随着思考的深入，世界相连，

人类命运相连，这样的构想慢慢超越歌颂本地渔民的感动。对

于战争的观察和思考，也一日一日地沉积。战争是残酷的，战

俘营在战争中是正常的，杀戮也是正常的，这样的想法怕是存

在于很多人当中吧？但从来如此，便对么？

在我决定比较全景式地呈现战俘们的人生开始，舟山渔

民就渐渐地从舞台上上升，成为照耀这个舞台的星群。

教鹤然：最近几年，“海洋文学”也逐渐成为沿海地区写作

者们较为推崇的新概念。您认为，自己的创作是否构成了当代

“海洋文学”书写的组成部分？这种文化性格，在给予您文学养

分的同时，是否也会带来一定的限制？

杨怡芬：近年我确实也感受业界建立“海洋文学”这个概

念的努力，我也算是一个小小的参与者吧，我在现场。我珍惜

这种身在现场的同时代感，一直尽力去了解和阅读同行们的

作品。我的中篇小说《棕榈花》和台湾作家伊格言、海南作家蒋

浩的小说组成一辑“他们在岛屿写作”刊在《天涯》杂志上。我

想，我以二十多年的文学实践书写舟山，如果按地理位置来给

当代“海洋文学”画图的话，那也请将我囊括进去。但这个“进

入文学史”的活儿，不是写作者干的。对于写作者来说，春播秋

收，日复一日，年复一年，写到写不动为止，和农人的劳作差不

多。只管耕耘吧。

任何滋养你的，都能反制你，这是肯定的。接受滋养就意

味着被塑造。海洋文化博大精深，我能做到的大概也只有取一

瓢饮吧。饮前还得先做个海水淡化处理了，否则会把自己给卤

死了。中国文学和本土海洋文化的传统，是我的汲泉处。世界

各地的海洋文化，是我的参照物。无论如何，我的生命感受在

场，是写作中必须的。我希望我的每篇小说至少都是活物——

小说是会呼吸的。

教鹤然：您曾说过，希望自己的作品能起到疗愈心灵的情

绪教育作用。战争和灾难对人的身体造成了不可逆转的伤害，

更给人带来巨大的精神创伤，需要漫长的时间才能消化。因

此，身处于和平年代的我们也不能遗忘沉重而动荡的历史。那

么，您认为文学作品在处理战争和灾难题材时，更应该呈现苦

难还是呈现救赎？

杨怡芬：对一部文学作品而言，苦难和救赎是一枚硬币的

两个面。比如，关于广岛核爆，关于“9·11”事件，已经有很多电

影和书籍来反映，这两面，只有兼顾。我们这里讨论哪个“更应

该”，在小说写作的实践中，我想，是在于视角选用。关于

“9·11”事件，我读过一本小说《特别响，非常近》，它有同名电

影（2012年），它的关注点是：当灾难和我们若即若离，该如何

治愈心灵？影片讲述的是“9·11”事件之后一个小男孩的成长

故事，以他的视角来梳理经过了“9·11”的人们身上所体现的

执着和坚强，我们可以认为它更重视救赎。老电影《广岛之

恋》，电影里呈现的广岛核爆，画面感冲击力也很强，苦难被足

够强烈地呈现出来，而且还是呈现在他者的眼睛里。说起来，

我的《海上繁花》的结构和《广岛之恋》也很像，想追求的虚构

和非虚构相结合的愿望也很强烈。但《广岛之恋》真的是一部

欧洲（法国）味道很重的电影，对于感情和人生的理解，对苦难

的处理，也都是欧式的。我想要一种东方式的处理。

呈现苦难还是救赎，如果非要选其一的话，我选救赎。所

有的历史都是当代史，所有的书写都是为了现在，最需要安顿

的是我们的此时此刻。苦难和伤痛必须记得，但必须仇恨吗？

仇恨是双刃剑。如果这仇恨只涉及情绪而不含理智，就会是新

的灾难。世界是复杂的，历史是复杂的，人也是复杂的，承认这

些复杂性，接着，才有其他。至于“疗愈和情感教育”，这个被教

育对象，首先是我自己——写作《海上繁花》，我自己得益良

多，渡己渡人。


